
Сельхозмашиностро-
ительным предприя-
тиям Алтайского края 
поставлена задача до 
2022 года увеличить 
производство  на 
треть, а также завое-
вать российский рынок.

Журналисты краевых СМИ 
побывали на одном из пере-
довых предприятий края, 
занимающихся выпуском 
современной сельскохозяй-
ственной техники, – Алтай-
ском научно-исследователь-
ском институте технологии 
машиностроения (АНИТИМ).

Он был основан еще 2 ноя-
бря 1957 года, а спустя десять 
лет стал головной организа-
цией отрасли в области сани-
тарной обработки деталей, 
консервации и упаковки, 
а затем сварки и холодной 
штамповки.

Сельхозпроизводители 
переориентировались на 
отечественную технику 
еще в 2014 году, когда им-
портная стала недоступна 
по цене. АНИТИМ к такому 
росту спроса был готов, по-
скольку там еще за несколько 
лет до того начали осваивать 
импортозамещающие тех-
нологии.

Вскоре предприятие во-
шло в кластер Алтайского 
аграрного машиностроения, 
а в нынешнем году после сме-
ны собственника – в состав 
объединения компаний «Ал-
маз», известных во многих 
регионах России и ближнего 
зарубежья своей почвообра-
батывающей техникой.

Как отметил начальник 
краевого управления по про-
мышленности и энергетике 
Владимир Локтюшов, «это 
предприятие уникально и 
потому не просто сохрани-
лось, но и смогло продолжить 
развитие в самых сложных 
ситуациях. Были тяжелые 
времена, изменялась структу-
ра предприятия, но не было 
банкротства, сохранилось 
ориентирование не просто на 

производство, но и на проек-
тирование и создание новых 
технологий.

В нынешнем году на АНИ-
ТИМе выпущено более 300 
единиц сельхозтехники, а 
по итогам 2016 года объем 
производства превысил 360 
миллионов рублей. Однако 
считать АНИТИМ собственно 
промышленным предпри-
ятием было бы неправиль-
но. «Все 60 лет институт был 
прикладным, – отмечает его 
генеральный директор Сер-

гей Омельченко. – И если дру-
гие вузы выпускают студен-
тов, наш всегда «выпускал» 
технологии. В будущем году 
темпы роста мы намерены 
удвоить».

На сегодня в промышлен-
ном вузе – коль такое наиме-
нование можно применить 
к АНИТИМу – налажено 
производство стрельчатых 
лап по технологии термокон-
тактного плакирования, ко-
торая позволяет существен-
но повысить твёрдость и 

износостойкость режущей 
кромки изделия. Для этого 
был получен грант в размере 
2 миллионов рублей. Сред-
ства пошли на модернизацию 
производственных мощно-
стей. Новая продукция тут 
же стала востребованной 
на рынке, в частности, для 
агрегатирования сеялок или 
культиваторов.

Кроме того, специалисты 
предприятия освоили произ-
водство лап для культивато-
ра Horsch, лапы Great Plains, 
BEDNAR, рабочих органов 
дисковых борон, культивато-
ров и сошников. На средства 
гранта губернатора края на 
предприятии была создана 
машина для «раскатки» дис-

ков. До этого фаски снимали 
резцом на токарном станке 
– после операции оставался 
лишний материал, который 
мало куда можно было при-
менить. Получалось нетехно-
логично, да и расход металла 
был высоким. Благодаря но-
вому станку потерь удаётся 
избежать – металл «раска-
тывается» специальными 
роликами, что не нарушает 
его структуру и не приводит 
к изменению прочностных 
характеристик изделия из-за 
перегрева от соприкоснове-
ния с резцом.

Качество выпускаемой на 
АНИТИМе продукции напря-
мую зависит от уровня про-
фессионализма его работни-

ков, а он действительно высок. 
Один из лучших специали-
стов предприятия, имеющий 
шестой квалификационный 
разряд, наладчик станков с 
числовым программным 
управлением – Аркадий Бра-
гин. Год назад он получил под 
свое начало новый современ-
ный станок.

– Скучать не приходит-
ся, – улыбается Брагин.– На-
грузка – сто процентов, а то 
и больше. Сколько я деталей 
для новых борон сделал, сразу 
и не скажу, но сотни точно. 
Зарплата нормальная, рабо-
тать можно.

Константин СОМОВ,
Андрей КАСПРИШИН 
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
2 ноября Ветер юго-восточный, 4-9 м/сек.,

порывы до 14 м/сек., по краю 
местами дождь.

3 ноября Ветер южный, 8-13 м/сек.,
порывы до 18-23 м/сек., на большей 
части территории дождь.

Ветер юго-восточный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 14 м/сек., без

осадков, утром туман, гололед.
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Малому бизнесу помогут
Моногорода региона получат дополнительные средства 

на поддержку малого и среднего бизнеса. В этом году на 
данные цели предусмотрено 11,4 млн рублей из краевого 
и федерального бюджетов.

Субсидии для поддержки инициатив местных предприни-
мателей получат Алейск, Заринск, Новоалтайск, Яровое и посе-
лок Степное Озеро Благовещенского района. Соответствующее 
распоряжение об этом подписал губернатор Александр Карлин.

Как пояснили в краевом управлении по развитию предпри-
нимательства и рыночной инфраструктуры, средства будут 
направлены на субсидирование части затрат, связанных с упла-
той процентов по кредитам, возмещение затрат на создание 
и развитие центров времяпрепровождения детей, частных 
дошкольных образовательных учреждений и т. д.

Станут энергоэкономными
Алтайский край получит 5,29 млн рублей на проведение 

капитального ремонта многоквартирных домов в Барнауле. 
Заявка региона одобрена в Фонде ЖКХ.

Как пояснили в Минстройтрансе края, планируется отре-
монтировать шесть многоквартирных домов общей площадью 
88,2 тыс. кв. метров.

В частности, в многоэтажках будет выполнен капитальный 
ремонт внутридомовых инженерных систем тепло-, водоснаб-
жения и электроснабжения. Также планируются утепление 
фасадов, установка узлов управления и регулирования потре-
бления тепловой энергии.

Поддержка фермеров
Региональные власти поддерживают начинающих фер-

меров грантами. Так, с 2012 года в крае помощь на развитие 
хозяйств получили 272 фермера. Бизнес-планы нацелены 
преимущественно на развитие молочного и мясного ско-
товодства.

По данным Минсельхоза региона, на долю грантополучателей 
приходится 47% объемов производства молока и 43% поголовья 
крупного рогатого скота во всем секторе фермеров и индивиду-
альных предпринимателей.

В целом сейчас общее стадо крупного рогатого скота в этой 
категории хозяйств насчитывает около 43 тысяч голов. Это 
превышает показатель минувшего года на 31%.

Светлана ЯКОВЛЕВА

725 вакансий врачей
В Минтрудсоцзащиты Алтайского края составили рей-

тинг самых востребованных вакансий на рынке труда 
Алтайского края в третьем квартале этого года.

Согласно рейтингу за третий квартал работодатели заявили 
в органы службы занятости 725 вакансий врачей. При этом 
работу по такой специальности искали всего десять человек.

На втором месте по востребованности – менеджер в сфере 
торговли, третье место заняли медсестры.

Также работодатели заявили о 2769 вакансиях машинистов 
(кочегаров) котельной. На втором месте – продавец продоволь-
ственных товаров, на третьем – водители.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

1 ноября 1969 года, № 257
«В Барнауле начались праздничные вечера. В краевых театрах 

драмы и музыкальной комедии всю предстоящую неделю – с 
1 по 7 ноября идут спектакли для коллективов предприятий 
и организаций города.

9 ноября в краевом драматическом состоится премьера 
спектакля по пьесе Н. Вирты «Земля». В театре музыкальной 
комедии днем и вечером 8 и 9 ноября ставятся спектакли 
«Девушка с голубыми глазами», «Полярная звезда» и «Черный 
дракон».

В театре юного зрителя на предстоящей неделе можно 
будет видеть спектакли «Шагнувший в бессмертие», «Ищи 
ветра в поле», «Эй, ты – здравствуй!».

Заготовили впрок

1,1   
  

  ФОРУМ .

Как сообщили в пресс- 
центре городской админи-
страции, наиболее высоким 
спросом у покупателей 
пользовались картофель, 
лук, морковь и прочие 
овощи. Покупатели потра-
тили на их приобретение
более миллиона рублей.

Свою продукцию предста-
вили 101 оптово-розничное 
предприятие, 83 товаропро-
изводителя и 27 крестьян-
ско-фермерских хозяйств. 
На ярмарке можно было при-
обрести продукты по ценам 
ниже среднерыночных.
Светлана ЯКОВЛЕВА  ХРОНИКИ АП  .

Скучать не приходится

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

Общий товарооборот социальной ярмарки, ко-
торая 28 октября прошла в районах Барнаула, 
превысил пять миллионов рублей.

Городская афиша  

ПОДПИСКА‐2018

Более 600 представителей 
торговых сетей и компа-
ний-производителей принима-
ют участие в III Торгово-продо-
вольственной бирже деловых 
контактов «АлтайПродМар-
кет», открывшейся 31 октя-
бря в барнаульском торговом 
центре «Арена». Организатор 
этого масштабного меропри-
ятия – Правительство Алтай-
ского края.

В обращении губернатора Алтайско-
го края Александра Карлина к участ-
никам торгово-продовольственной 
биржи говорится о том, что «Алтай-
ПродМаркет» является своеобразным 
катализатором процесса расширения 
рынка алтайского продовольствия. 
Опыт прошлых лет показал эффек-
тивность данного формата взаимодей-
ствия партнеров посредством обмена 
идеями и укрепления контактов».

Участниками «АлтайПродМарке-
та-2017» стали около 80 предприятий 
агропродовольственного комплекса 
нашего региона. Они представляют 
полный ассортимент продовольствия: 
сыры и молочную продукцию, муку, 
крупы и макароны, растительные 
масла, напитки, мясо и мясопро-
дукты, рыбу, хлеб и кондитерские 
изделия, мед и продукцию пчело-
водства, а также впервые в истории 
торгово-продовольственной биржи в 
нашем крае – оборудование для пи-
щевой промышленности. Ключевым 

направлением программы биржи яв-
ляется развитие экспорта алтайских 
производителей на рынках Китая.

Презентованы порядка 100 наиме-
нований новой продукции, более всего 
они представлены в разделе «Сыры и 
молочная продукция». Яркими новин-
ками представлен и раздел «Продукты 
для здоровья».

«АлтайПродМаркет» в регионе 
проводят с 2014 года. Главной за-
дачей биржи остается содействие 
продвижению продукции предприя-

тий региона за пределы Алтайского 
края, расширение ассортиментной 
линейки на торговых полках в мага-
зинах края. Во время II Торгово-про-
довольственной биржи в 2015 году 
зафиксировано более 850 прямых 
переговоров алтайских производи-
телей с потенциальными партнера-
ми, подписано более 160 договоров 
о поставках продукции.

Константин СОМОВ,
Андрей КАСПРИШИН

(фото)

Сто новинок к нашему столу

Участниками биржи стали около 80 предприятий.

Слесарь-сверловщик Сергей Куринских.

Наладчик шестого разряда Аркадий Брагин:
«Простоев в работе не бывает».

В цехе АНИТИМа.
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.АКТУАЛЬНО.
Власть крестьян услышит
Даже за пределами Дома 
культуры села Гонохово За-
вьяловского района с утра 
была слышна мелодия ду-
хового оркестра. 

Музыкальный коллектив, на 
удивление, состоящий почти цели-
ком из девчонок,  играл с вдохнове-
нием. Оркестр называется «Медные 
трубы». Более сорока лет возглав-
ляет его Василий Бабич. Несмотря 
на возраст, музыканты активно 
участвуют в сельских и районных 
конкурсах и фестивалях. Виктор 
Василец называет оркестр боевым 
знаменем колхоза.

– Насколько дорого обходится 
хозяйству содержание Дома куль-
туры? Там ведь не только духовой 
оркестр занимается, есть еще и тан-
цевальная группа, хор, а все это 
стоит денег, – поинтересовался у 
руководителя СПК депутат Госдумы 
Иван Лоор.

– Если честно, все эти затраты 
на содержание клуба мы не счи-
таем лишними, они ведь наших 
людей касаются, – ответил Виктор 
Василец.

– Мне нравится ваша позиция. 
«Прибыль от культуры не в кошель-
ке, а в душе», – процитировал депу-
тат слова народного артиста СССР 
Юрия Соломина. – Считаю, что в 
каждом селе жизнь должна быть 
организована так, как в вашем. Го-
ноховцы чтят и сохраняют добрые 
традиции. 

Первым делом Лоор встретился 
в местном Доме культуры с жите-
лями села Гонохово. Глава сельсо-
вета Валерий Бровко, председатель 
СПК «Колхоз «Путь к коммунизму» 
Виктор Василец и директор СДК 
Юрий Бабин рассказали гостю о 
выдающихся людях села, в числе 
которых творческая династия Ба-
бич, о спортивных достижениях 
юных гоноховцев. Не уступают 
им и любители спорта старшего 
поколения, четвертый год подряд 

занимают первое место в районной 
спартакиаде ветеранов.

На встрече с избирателями де-
путат подробно рассказал о своей 
деятельности в Государственной 
думе, о том, как удалось сохранить 
два основных вида господдержки 
сельхозпредприятий – субсидии на 
1 кг реализованного молока и на 
гектар посевной площади.

Сумма субсидий для Алтайского 
края составила более 1 млрд ру-
блей. Для Завьяловского района – 
около 28 млн. Теперь задача номер 
один – сохранить эти субсидии и 
на следующий год.

В разговоре затронули еще один 
насущный вопрос, с которым все 
чаще и чаще обращаются избира-
тели, – бесплатная заготовка ва-
лежника. Казалось бы, что в этой 
ситуации необходимо законода-
тельно поддержать инициативу 
селян. В первую очередь потому, 
что валежник служит источником 
повышенной пожароопасности и 
размножения вредителей в лесах. 
Этот вопрос депутаты планируют 
рассмотреть на ближайших засе-
даниях.

Далее разговор с избирателями 
коснулся традиционно осенней 
темы – уборки урожая.

– В этом году собран солидный 
урожай зерновых. Но оказалось, 
что это тоже влечет за собой немало 
проблем и забот. Хлеб, который 
закупали по зерновой интервен-
ции несколько лет назад, до сих 
пор хранится на элеваторах. Со-
ответственно, новый урожай за-
сыпать просто-напросто некуда. 
Правительство края направляло в 
Минсельхоз России предложения о 
проведении зерновой интервенции 
и соответствующих торгов.

Правительством России принято 
решение по облегчению и удешев-
лению железнодорожного тарифа 
для транспортировки сельхозпро-
дукции к международным при-
граничным станциям и морским 
портам. Надеемся, что эти меры 

позволят сократить тенденцию к 
снижению цен.

Следующий вопрос, адресован-
ный депутату из зала, – возможно 
ли вернуть в школьную программу 
обучение профессии механизатора. 
На что Иван Иванович ответил ко-
ротко и ясно: «Обеими руками за. В 
свое время я, окончив школу, уже 
имел на руках права механизатора. 
Вопрос хороший, я переадресую его 
министру образования страны на 
очередной встрече в Государствен-
ной думе».

Наталья Петроченко, работник 
местного детского сада, посето-
вала, что в школе очень сильно 
ощущается нехватка учителей. 
Приходится приглашать на работу 
людей пенсионного возраста либо 
переучиваться. Как решить про-

блему дефицита педагогических 
кадров? Возможно, необходимы 
какие-то дополнительные меры 
поддержки, чтобы выпускники 
вузов с желанием приезжали ра-
ботать в сельскую местность.

– Я был бы счастлив жить в та-
ком селе, как Гонохово, – отметил 
Иван Лоор. – Я сторонник того, что-
бы молодые специалисты, получив 
диплом, шли работать в школу не 
добровольно-принудительно, а по 
желанию, по призванию. Для это-
го вам в школе надо создать соот-
ветствующие условия выпускни-
кам, в районе – побеспокоиться о 
предоставлении жилья, а нам, в 
Государственной думе, подумать 
о поднятии престижа профессии 
сельского педагога. Только так, 
сообща, мы можем решить эту 
проблему.

Иван ГРИГОРЬЕВ

.ЖКХ.
В холода тепло «Берёзке»
В Мамонтовском рай-
оне продолжается 
модернизация тепло-
сетевого хозяйства. 
К старту нового ото-
пительного сезона за-
вершились основные 
пусконаладочные рабо-
ты на одной из самых 
крупных в райцентре 
котельной № 4, к кото-
рой подключены жилье 
и социально значимые 
объекты, такие как 
школа и детский сад 
«Березка».З

Прежде чем «тепленькая 
пошла», жителям Мамонто-
во пришлось поволновать-
ся. По словам председателя 
комитета администрации 
Мамонтовского района по 
архитектуре, строительству 
и ЖКХ – главного архитектора 
района Дмитрия Емельянова, 
причины были. Жилой сек-
тор и учреждения социальной 
сферы начали подключать к 
теплоцентрали с 25 сентября, 
но из-за затянувшейся рекон-
струкции котельной № 4 без 
тепла оставались школа и дет-
ский сад «Березка» на улице 
Партизанской.

Заявки на участие в аукцио-
не по выбору подрядной орга-
низации в рамках Федераль-
ного закона № 44 в этом году 
подали сразу семь районов. 
Среди них – Мамонтовский. 
Генеральный подрядчик взял 
дополнительное время для 
уточнения объема работ по 
каждому из объектов – закон 
это позволяет.

По итогам электронных 
торгов, которые прошли в 
начале августа 2017-го, кон-
тракт на проведение капре-
монта котельной Мамонтово 
заключило с Новоалтайской 
специализированной пере-
движной мехколонной.

– Изначально на реализа-
цию проекта отводилось два 
месяца, сдачу котельной на-
метили на 15 сентября. Но за-
держка с аукционом сдвинула 
этапы модернизации – постав-
ку оборудования, замену труб, 
монтаж котлов и электронной 

оснастки, пусконаладочные 
работы, – рассказывает Дми-
трий Емельянов. – В сентябре-
октябре бригады трудились от 
темна до темна. Мы старались 
как можно скорее запустить 
в эксплуатацию котлы. Как 
только в начале октября за-
работал первый, к нему под-
ключили школу, детский сад 
«Березка» и жилой сектор.

Конечно, было тревожно 
педагогам, коммунальщикам, 
специалистам подрядных бри-
гад, родителям.

– Спасибо мамам и папам, 
они с пониманием отнеслись к 
ситуации, возникшей в связи 
с заменой котельного оборудо-
вания. Не было ни конфлик-
тов, ни обид. По нормам мы 
деток не принимаем, если 
температура в группах опу-
скается ниже 18 градусов. На 
втором этаже у нас было 14 – 
15, на первом – 12 – 13. Кому-
то из работающих родителей 
бабушки помогли, посидели с 
внуками, а часть ребятишек 
принял соседний детский сад 
«Радуга», – рассказывает Анна 
Халтурина, заведующая ДОУ 
«Березка». – У нас 320 детей, 
13 групп. Дети – богатство 
Мамонтово. Поверьте, было 
сделано все возможное и не-
возможное, чтобы поскорее 
обеспечить должный темпера-
турный режим в помещениях 
и принять малышей.

К  
Девочки – в легких платьи-

цах, мальчики – в шортиках 
и футболочках. Воспитатель 
первой младшей группы Ольга 
Саплева заканчивает занятие. 
Никаких валенок и шапок, как 
написал в соцсетях аноним-
ный любитель покошмарить 
интернет-сообщество. Через 15 
минут малышня отправляется 
на прогулку перед обедом, вот 
тогда их и оденут потеплее.

Детский сад подарил теп-
ло и хорошее настроение. Мы 
уходили, а в окошко второго 
этажа все махал рукой шести-
летний Ромка, сын Дмитрия 
Емельянова.

По-особому уютно в школе. 
За пластиковыми стеклопаке-
тами снежинки кружились в 
первом своем вальсе, а в гул-
ких коридорах было тепло и 
пахло свежими булочками. 
Ощущения, какие можно 
уловить лишь поздней осе-
нью. «Наша школа получше 
многих городских», – заявили 
старшеклассники, узнав, кто 
мы и по какому поводу при-
ехали. В первых числах октя-
бря занятия здесь проходили 
в сокращённом режиме, а к 
9-му возобновились в полном 
объеме. «Ребята не отстали от 
программы, и качество пре-
подавания не пострадало. 

Для таких случаев уже давно 
придуманы дистанционные 
технологии», – улыбается 
директор школы Александр 
Востьянов.

Работы с котельной, дей-
ствовавшей с 1980 года и дав-
но выработавшей свой ресурс, 
было и впрямь невпроворот. 
Перед монтажом нового обору-
дования нужно было заново, по 
сути, отстроить стены, рекон-
струировать шатровую крышу 
и дымоходы, забетонировать 
площадки под высокопроиз-
водительные котлы. Плюс под 
нудными дождями заменить 
изношенную теплотрассу.

Геопрофиль на участках 
пролегания теплотрассы 
сложный, кое-где пришлось 
копать землю вручную, чтобы 
не повредить линии оптико-
волоконной связи и водово-
да частного сектора. В общей 
сложности субподрядчик 
– компания «Алтайполимер-
снаб» переложила около кило-
метра магистрали. Когда мы 
приехали, рабочие «одевали» 
в полимерную изоляцию по-
следние 50 метров трубы и 
укладывали ее в лотки. Все, 
к зиме готовы!

Евгений Киселев, директор 
объединенной тепловой ком-
пании «Кедр», в которую вхо-
дят все котельные райцентра 
Мамонтово, рассказал, что на 
модернизацию объединенной 

четвертой котельной ушло 
свыше 22 миллионов рублей.

– Мощность каждого котла 
– 2 мегаватта, суммарная – 6 
мегаватт. Пусконаладочные 
испытания демонстрируют 
очень хорошие показатели 
работы, – сообщает он. – Ко-
нечно, на таком оборудовании 
и работать приятнее, чем на 
старом, изношенном.

– Евгений Александрович, 
вы ведь на кузбасском угле ра-
ботаете, через поставщиков. 
Известно, что с началом нового 
отопительного сезона они по-
высили цены. Не вырастут ли 
в связи с этим тарифы?

– Да, уже сейчас нам пред-
лагают уголь по 2500 – 2700 
рублей за тонну, и это не пре-

дел. Цена топлива – решаю-
щий фактор, но повышение 
тарифов – мера непопулярная, 
и она всегда документально 
обосновывается. Пока идут 
расчеты. Надеемся, удастся 
обойтись без удорожания теп-
ла для потребителей за счет 
эффективности нового обору-
дования, снижения расходов 
на производство энергии.

Как «АП» выяснила у мест-
ных жителей, собственник 
двухкомнатной квартиры в 50 
квадратных метров платит за 
тепло до двух тысяч рублей за 
зимний месяц, в аномальные 
морозы сумма вырастает до 
трех тысяч.

Тамара ПОПОВА, 
Марина АКСЕНОВА (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ № 207 (29594)
Среда, 1 ноября, 2017 год2

.ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.
Если лёгким тяжело

Алтайский край входит 
в число лидеров среди 
российских регионов по 
заболеванию внеболь-
ничной пневмонией. И 
хотя смертность от 
этого заболевания по 
итогам 9 месяцев суще-
ственно снизилась, оно 
по-прежнему остается 
одним из опасных.

Главный терапевт региона 
Ирина Бахарева говорит:

– В крае ежегодно регистри-
руется около 15 тысяч больных 
пневмонией – 6,5 на 1000 на-
селения. По РФ показатель в 
1,5 раза ниже. Внебольничная 
пневмония (возникшая вне ле-
чебного учреждения) – широко 
распространенное заболевание 
у взрослых. Следует отметить, 
что наибольшую проблему для 
врачей представляют пациенты 
с тяжелой внебольничной пнев-
монией, так как, несмотря на 
доступные методы диагностики 
и лечения, в том числе совре-
менные, летальность у данной 
категории больных остается 
высокой, а лечение является 
сложным и дорогостоящим.

Как поясняют специалисты, 
тяжелая пневмония – это особая 
форма заболевания, при которой 
выражена дыхательная недоста-
точность, есть признаки сепсиса, 
а также часты нарушения функ-
ции органов. Неудивительно, 
что ассоциации это заболевание 
вызывает крайне неблагопри-
ятные. Кроме того, приходится 
учитывать и существующие у 
пациента хронические заболе-
вания. Патология почек, печени, 
сердца, центральной нервной 
системы, злокачественные ново-
образования и сахарный диабет, 
как правило, существенно до-
бавляют сложностей и только 
ухудшают прогнозы.

При таком раскладе госпи-
тализация больного с тяжелой 
пневмонией обязательна. Более 
того, в ряде случаев необходи-
мы реанимация и интенсивная 
терапия. При тяжелой пневмо-
нии адекватное лечение долж-
но начаться не позднее 4 часов 
от начала заболевания.

– Всем необходимо знать 
признаки, при которых обя-
зательна помощь специалиста. 
Если температура тела выше 
38, число дыханий больше 20 в 
минуту, есть сухой или мокрый 
кашель, необходимо обратить-
ся к врачу. При этом давление 
ниже 90/60, температура около 

40, сыпь и отсутствие мочеи-
спускания в течение суток – 
повод для вызова «скорой помо-
щи», – предупреждает главный 
терапевт края.

По возможным последстви-
ям врачи сравнивают тяжелую 
пневмонию с инфарктом ми-
окарда. Поэтому самолечение 
недопустимо. Единственным 
эффективным методом лечения 
будет антибактериальная тера-
пия. Проще говоря, без антибио-
тиков не обойтись. Однако под-
бор их должен проводить врач. 
Во-первых, не все антибиотики 
окажутся эффективными. Во-
вторых, самоназначение может 
спровоцировать устойчивость 
бактерий к лекарству и тогда 
помочь пациенту станет суще-
ственно сложнее.

– Помимо антибиотиков па-
циентам требуются респира-
торная поддержка, симптома-
тическая терапия, наблюдение 
медицинского персонала. Аль-
тернативная терапия возможна 
только в период реабилитации, 
– поясняет Ирина Бахарева.

Кстати, существуют факторы, 
которые даже в условиях больни-
цы провоцируют осложнения 
пневмонии: парапневмониче-
ский плеврит, эмпиема плевры. 
Также обострение хронических 
заболеваний или присоединение 
так называемой суперинфекции, 
не поддающейся лечению, шансы 
на благоприятный исход умень-
шают. Однако даже тем, кто бла-
гополучно перенес заболевание, 
расслабляться рано. Известно, 
что перенесенная пневмония 
является фактором риска для 
возникновения в последующем 
заболеваний сердца, поэтому не-
обходимо в течение года после 
выздоровления каждые 3 месяца 
записывать ЭКГ.

Все это заставляет задумать-
ся о профилактике заболева-
ния. Наиболее эффективным 
способом станет вакцинация. 
Прививки против гриппа и 
пневмококковой инфекции 
рекомендованы людям из 
группы риска: старше 65 лет, 
пациентам с сопутствующими 
хроническими заболеваниями 
бронхолегочной и сердечно-со-
судистой систем, печени, по-
чек, ВИЧ-инфицированным, 
курильщикам и алкоголикам. 
Прививка от гриппа также 
рекомендована беременным 
женщинам во втором и третьем 
триместрах в период сезонной 
заболеваемости.

Анна БОДАГОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

.КРАТКО.
Я буду мамой!

В Барнауле закончился отбор 
участниц XI краевого конкурса 
«Я буду мамой!». Оргкомитет ото-
брал семь финалисток, которые 
представят свои номера на сцене 
концертного зала «Сибирь».

Финал состоится в понедельник, 6 
ноября, в 16.00. Чуть раньше, с 14.30, нач-
нет работу выставка товаров для детей 
и продукции партнеров мероприятия.

В этом году темой конкурса стали 
семейные традиции. К участию при-
глашали женщин, у которых срок бе-
ременности 16 – 22 недели. Они станут 
обладательницами почетных титулов 
и получат подарки. Главный приз 
вручат «Супермаме-2017», сообщает 
Краевой дворец молодежи.

Заказать пригласительные билеты 
на конкурс можно по тел. +7-963-578-
5678.

Алёна ИВАНОВА

Солнце, осень, 
самолёты

Международный аэропорт Бар-
наула им. Г.С. Титова с 29 октября 
начал работать по осенне-зимнему 
расписанию. Четыре ежедневных 
рейса в Москву будут выполнять 
авиакомпании «Аэрофлот», S7, 
«Уральские авиалинии» и «ИрАэро».

Причем последняя авиакомпания 
также продолжит выполнение прямых 
рейсов из Барнаула в Санкт-Петербург 
по понедельникам и четвергам. Кроме 
того, в расписании появится прямой 
перелет в Иркутск, его «ИрАэро» будет 
осуществлять два раза в неделю.

В свою очередь авиакомпания «Крас-
Авиа» будет выполнять два рейса в не-
делю в Красноярск по обновленному 
расписанию с временем вылета 13.40 
(время местное), сообщили в пресс-
службе барнаульского аэропорта.

Авиакомпания «СиЛА» продолжит 
совершать полеты в Томск по поне-
дельникам, средам и пятницам. Вылет 
из Барнаула – в 15.10 (время местное).

В Нячанг, Пхукет и Утапао можно 
будет улететь раз в 12 дней по каждому 
направлению.

Светлана ЯКОВЛЕВА

С
Капитальный ремонт 43 объектов теплоснабжения 
в 26 районах Алтайского края проводится в 2017 году 
в рамках краевой инвестиционной программы на 
средства краевого бюджета общей сметой более 342 
миллионов рублей. В нее вошел и тепловой комплекс 
Мамонтово. Сетевое хозяйство райцентра насчи-
тывает 13 котельных, четвертая – одна из самых 
крупных, к которой подсоединили теплотрассу 
котельной № 7. Переключением на мощности модер-
низированных объектов там достигают эффектив-
ного, без потерь, использования ресурса.

С   А  
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.НОВОСТИ.
Что вы знаете о народах России?

«Большой этнографический диктант» смогут написать 
жители Алтайского края 3 ноября. Акция будет проходить по 
всей России. Написать диктант может любой старше 15 лет.

В Барнауле диктант проведут на пяти площадках: в Алтай-
ском государственном институте культуры на пр. Ленина, 66; 
в Алтайском краевом Российско-Немецком доме на ул. Гоголя, 
44; в Алтайской краевой детской библиотеке им. Надежды 
Крупской на пр. Строителей, 21; в Алтайском краевом институ-
те повышения квалификации работников образования на пр. 
Социалистическом, 60; в Алтайском краевом педагогическом 
лицее на ул. Папанинцев, 139.

Также на сайте этнографического диктанта 3 ноября с 10 
часов можно пройти онлайн-тестирование.

Алёна ИВАНОВА

Для младшего поколения
В детской поликлинике Алейской ЦРБ начался капи-

тальный ремонт.
К Новому году поликлиника заметно преобразится. Кровля 

перестанет течь, санитарные комнаты засияют кафельной 
плиткой и новой сантехникой, для приема больных детей с 
высокой температурой появится отдельный вход с пандусом, 
тепло в здании будут сохранять пластиковые окна, а самое 
главное, регистратура станет открытой, что сделает посещение 
поликлиники быстрым и комфортным.

На это из регионального бюджета в рамках краевой адресной 
инвестиционной программы на 2017 год было выделено 7,6 
миллиона рублей, кроме того, 200 тысяч рублей поступило из 
фонда обязательного медицинского страхования.

Работы на объекте ведёт подрядная организация «Базис+», 
имеющая большой опыт. В настоящее время идет замена кровли, 
установка новой пожарной сигнализации, ремонт регистратуры, 
завершается реконструкция фильтра и санитарных комнат, 
расположенных на первом этаже здания.

Филипп СУХНО

Воспитанники 1 младшей группы детсада «Берёзка».
Форма одежды – летняя.

Дмитрий Емельянов демонстрирует готовность теплотрассы к зиме. 
Последний её отрезок одевают в полимерную изоляцию.

Оркестр «Медные трубы» – гордость Гонохово.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ,
501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

1-комн. квартиру в частном доме в 
г. Барнауле (Центральный район, по-
мощь по хозяйству, желательно строи-
телю). Тел. 8-923-006-7078.

3-комн. квартиру на п. Южном на дли-
тельный срок, недорого, без посредни-
ков. Тел. 8-960-958-5566.

Гостинку в г. Барнауле (18 кв. м, капиталь-
ный ремонт, пластиковое окно, металли-
ческая дверь, 700 тыс. руб., без посредни-
ков). Тел.: 8-961-992-8024, 8-923-564-0972.

3-комн. в доме на земле в г. Змеиногор-
ске (благоустроенная, 76,6 кв. м, огород, 
погреб, баня, недалеко автовокзал) или 
меняю на 1-комн. квартиру в Барнауле. 
Тел. 8-963-527-1785.

2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалисти-
ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). 
Тел.: 8-913-267-0468, 8-986-982-9960.

В с. Косиха (60 кв. м, рядом д/сад, по-
ликлиника, автовокзал, магазины). 
Тел. 8-913-090-6023.

1-комн. в с. Завьялово (благоустроен-
ная). Тел.: 8-963-508-1998, 8-962-813-6238.

2-комн. в с. Поспелиха, ул. Целинная 
(2 этаж). Тел. 8 (385-56) 23-4-13.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 
21 (центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпич, 
сухая, светлая, толстые стены, двор зе-
леный). Тел. 8-906-942-9653.

2-комн. студия в г. Барнауле (в ново-
стройке, 37 кв. м). Тел. 8-913-211-8697.

1/3 деревянного дома (Гора, 2 комнаты, 
кухня, 2,5 сотки). Тел. 8-923-754-8207.

Небольшой дом и дом на одном участ-
ке (54 кв. м). Тел. 8-913-024-9941.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпич, все центральные комму-
никации, 30 кв. м, 2,5 сотки земли, цена 
1350 тыс. руб., торг) или меняю на 1-ком-
натную квартиру. Тел. 8-929-329-5887.

1/2 дома в с. Калманка (60 кв. м, 10 со-
ток, баня, гараж). Тел. 8-923-795-9469.

В п. Комсомольском Мамонтовского 
района (благоустроенный, имеется все, 
650 тыс. руб., торг). Тел. 8-903-949-2878.

В Косихе (все надворные постройки). 
Тел. 8-913-271-6360.

Дом  и у час ток в г.  Бе лок у ри хе 
(1 млн руб.). Тел. 8-923-714-6567.

В с. Озеро Петровское Троицкого райо-
на (два дома, беседка, хозпостройки но-
вые, баня, посадки, 20 соток, берег озе-
ра, лес, недорого). Тел. 8-963-504-6921.

В с. Соузга Республики Алтай (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, 12 соток земли, вода, ка-
нализация, центр. газ). Тел. 8-913-087-0426.

1/2 дома в г. Барнауле в Центральном 
районе (бревенчатый, 1 комната, кух-
ня, веранда, сарай, колодец, улица гази-
фицируется, пластиковые окна, печное 
отопление, участок 3 сотки, район «Ар-
сиДома»). Тел. 8-923-006-7078.

В с. Кучук (42 кв. м, с/у, вода, канали-
зация, надворные постройки, баня). 
Тел.: 8 (385-58) 25-3-36, 8-933-311-8312.

В с. Староперуново Тальменского райо-
на (32 кв. м, 33 сотки земли, центр, рядом 
школа, д/сад, магазин, вода в доме, дорога 
асфальтированная). Тел. 8-913-023-9390.

1/2 дома в с. Сростки Бийского р-на 
(69 кв. м, кирпич, 3 комнаты, кухня, с/у 
в доме, душев. кабина, пластик, ремонт, 
18 соток, недорого, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В с. Ягодном (190 кв. м, 2 входа, летняя 
кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, баня, 10 со-
ток, все новое, 3 года). Тел. 8-983-173-6413.

В р. п. Тальменка (70 кв. м, участок 11 
соток, центр, газ, водопровод). Тел. 8-913-
217-9452.

В с. Верх-Озерное Быстроистокского 
района. Тел. 8-905-925-4416.

В с. Коробейниково Усть-Пристанского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, туа-
лет, новая крыша, пластиковые окна, все 
надворные постройки, цена 700 тыс. руб.). 
Тел. 8-906-968-6521.

В с. Старая Белокуриха (усадьба 20 соток, 
в 10 км от курорта). Тел. 8-961-238-3709.

, 
Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 этаж, 

деревянный дом, посадки). Тел. 8-983-
395-8610.

В сад-ве «Колос» (5 соток, домик, те-
плица, посадки, вода круглосуточно). 
Тел. 8-913-228-6582.

В сад-ве «Прудское» (5 соток, 2-этаж-
ный кирпичный дом, баня, емкость 
3 куб. м, все посадки, приватизирован). 
Тел. 8-913-263-5493.

В с. Гоньба (6 соток, ровный, низи-
на, кирпичный дом, баня, вода, свет). 
Тел. 8-913-089-7262.

В сад-ве «Обь-1» (Научный городок, 
3 сотки, кирпичный домик, свет, вода, 
рядом охрана, все плодоносящие посад-
ки). Тел. 8-913-023-9390.

Земельный участок сельхозназначе-
ния (230 га). Тел. 8-983-178-4518.

В сад-ве «Шинник-2» (дом, баня, тепли-
ца, свет, вода, 10 соток, цена 200 тыс. руб., 
торг). Тел. 8-913-027-0919.

Земельный участок в Бобровке (рядом 
свет, газ, цена 400 тыс. руб.) Тел. 8-960-
939-6270.

Участок под строительство в п. Пер-
вомайское Бийского района (10 соток, 
собственность, 2 км от г. Бийска, есть 
э/энергия, вода, недорого, торг при ос-
мотре). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Мелиоратор» (6 соток, дом, 
баня, теплица, все посадки, привати-
зирован). Тел. 8-962-794-1005.

В сад-ве «Путеец-2» (6 соток, в черте г. Но-
воалтайска, недостроенный кирпичный 
дом, бак для воды). Тел. 8-913-258-3584.

В сад-ве «Обь-1» (Научный городок, 
3 сотки, кирпичный домик, свет, вода, 
рядом охрана, все плодоносящие посад-
ки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Авиатор» (4 сотки, бани нет, 
320 тыс. руб., торг). Тел. 8-962-806-9525.

В сад-ве «Простор» (по Павловскому 
тракту, рядом с Михайловкой, 8 соток, 
дом, баня, проезд авт. № 113, 114 до ост. 
«Дачи», цена 300 тыс. руб.). Тел.: 52-53-
51, 8-961-995-0200.

Участок под строительство в п. Лебяжье 
(10 соток, в собственности, 700 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-395-8610.

В сад-ве «Октябрьский садовод» (7 соток, 
обустроен, посадки). Тел. 8-913-026-1155.

Дачу в г. Барнауле (район Сибирской 
Долины, 2-этажный жилой дом, свет, 
сайдинг, утеплен, возможна прописка). 
Тел. 8-923-166-8066.

Ж / б  « Р а к у ш к а »  в  г.  Б а р н а у л е , 
пр. Строителей, 34 (металлический, 
3х4). Тел. 8-905-980-4120.

На Южном на подстанции (3,5х7 м, есть 
погреб, смотровая яма, свет, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.

Земляной в г. Барнауле на Сулиме 
(10 тыс. руб., две стены выложены кир-
пичом). Тел. 8-913-228-6582.

Козу дойную (2 года) с козлятами (6 ме-
сяцев). Тел. 8-906-941-7461.

Козлов-производителей зааненской 
породы (все комолые, безрогие, от 2 до 
5 лет, от высокоудойных родителей). 
Тел.: 8-913-222-5224, 8-902-144-2595.

Козочек зааненской породы (от 4 ме-
сяцев до 1 года, от высокоудойных коз, 
цена договорная). Тел.: 8-913-222-5224, 
8-902-144-2595.

, 

«Ауди А6» (1997 г.в., темно-синий, дви-
гатель 2,4, бензин, МКПП, отс, один хо-
зяин). Тел. 8-963-571-5873.

«Хонда ЦРВ» (отс, 1996 г., цена договор-
ная). Тел. 8-906-941-7461.

Трактор. Тел. 8-961-983-9314.
«ГАЗ-66» («самосвал») или меняю на 

«УАЗ»-«фермер». Тел. 8-929-345-8324.
Радиатор на а/м «УАЗ» (алюминиевый, 

б/у, в отличном состоянии, цена 5,2 тыс. 
руб.). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

 
Стиральную машину «Малютка», пы-

лесос, баян, диван. Тел. 8-962-794-1005.
Стиральную машину, мойки: металли-

ческую, фаянсовую, тумбочку металличе-
скую, самовар (все дешево). Тел. 38-45-67.

Ультразвуковой отпугивать грызунов, 
настенный обогреватель. Тел. 25-17-61.

Бидон (эмалированный, 5 л, цвет «чай 
с молоком», новый). Тел. 8-906-942-9653.

Шубу женскую (цигейковая, б/у, в от-
личном состоянии, разм. 54 и 46), дублен-
ку мужскую (разм. 54, в отличном состо-
янии). Тел. 8-909-500-5061.

Два мужских импортных костюма 
(разм. 50/170, новые), красную дорож-
ку (ч/ш, 1,40х5,00, новая). Тел. 42-60-29.

Отдам в добрые руки красивых, ум-
ных щенят (возраст 2,5 месяца, разного 
окраса). Тел.9-903-957-2287.

Три красивых щенка ищут доброго хо-
зяина. Тел.: 8-960-941-1180, 8-961-987-
6830.

Отдам в добрые руки сиамских котят 
(цвет белый, голубые глазки, родились 
18 августа). Тел. 56-32-27.

Куплю значки, почтовые марки СССР, 
большой альбом для марок. Тел. 8-903-
948-1253.

Объявления частных лиц. Публикуются по купону

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АЛТАЙЭНЕРГОСБЫТ»
Информация публикуется в соответствии 

со Стандартами раскрытия информации субъектами
оптового и розничного рынков электрической 

энергии, утвержденными Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 № 24.

Размеры сбытовых надбавок гарантирующего постав-
щика АО «Алтайэнергосбыт» на территории Алтайско-
го края на 2017 год установлены Решением управления 
Алтайского края по государственному регулированию 
цен и тарифов от 22 декабря 2016 года № 673 об установ-
лении сбытовых надбавок. Данное Решение размеще-
но на официальном сайте управления Алтайского края 
по государственному регулированию цен и тарифов 
www.altaitarif22.ru, на официальном интернет – пор-
тале правовой информации www.pravo.gov.ru и на офи-
циальном сайте АО «Алтайэнергосбыт» www.altaiensb.
com в разделе «Организациям» во вкладке «Тарифы на 
электроэнергию».

.ДАТА.
ЗИС-5 сохранил историю

На территории Бар-
наульской автобазы 
№1 установили три 
мемориальные пли-
ты с именами заслу-
женных работников 
транспорта России.

В минувшее воскресенье 
в стране отмечали День ра-
ботника автомобильного и 
городского пассажирского 
транспорта. У Барнаульской 
автобазы № 1 был двойной 
праздник. В субботу пред-
приятие отметило 85-летие. 
Бассейн «Обь», завод «Транс-
маш», огромное количество 
жилых домов в краевом 
центре возводились имен-
но этой организацией. По 
сути, сегодня она выпол-
няет одну лишь функцию 
– хранит историю. Бывший 
директор Александр Поно-
марев рассказывает:

– За эти годы автобаза 
несколько раз меняла на-
звание. В том числе была 
А втог у ж т ра нс пор т ной 
конторой, транспортной 
конторой треста «Сибтек-
стильстрой». До меня здесь 
было 12 директоров. Эста-
фету перенял в 1982 году. 
Коллектив был ориенти-
рован на строительство. 
Кроме того, предприятие 
славилось традициями: с 
коллегами катались на лы-
жах, бегали кроссы, зани-
мались в спортивном зале, 
ездили в профилакторий.

Почти сорок лет водите-
лем на автобазе проработал 
Виктор Труханов. Трудиться 
приходилось много, но то 
время он все равно вспоми-
нает с удовольствием.

– Пришел сюда после ар-
мии, устроился. В 1980 году 
машин было мало, все ста-
ренькие, но это не мешало 

справляться с поставленны-
ми задачами,  – говорит он.

По его словам, машина 
ласку любит и всё понимает:

– Это ведь живой меха-
низм! Иногда так хочется 
сесть за руль, но возраст не 
позволяет. Горжусь тем, что 
по моим стопам пошли сын 
Олег и внук Денис.

28 октября прошло тор-
жественное открытие мемо-
риальных плит с именами 
заслуженных работников 
транспорта России и ве-
теранов автобазы. В меро-
приятии приняли участие 
представители Алтайского 

казачьего общества и Барна-
ульской митрополии. Цветы 
возложили родственники 
людей, которые внесли не-
оценимый вклад в развитие 
организации.

Теперь плиты находятся 

на постаменте, где установ-
лен памятник водителям, 
погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. Это 
ЗИС-5, который 30 лет назад 
своим ходом заехал на по-
стамент. Руководили про-
цессом наши земляки-фрон-
товики: главный инженер 
автобазы Иван Бутаков и за-
меститель по строительству 
Иван Артюшков. Кстати, эту 
машину и сегодня можно 
завести. На 9 Мая она про-
езжала по пл. Советов в ряду 
с другой военной техникой.

После торжественного ме-
роприятия для ветеранов и 
гостей провели концерт 
и угостили вкусностями. 

Они посмотрели небольшой 
фильм и фотографии, взятые 
из архивов, вспомнили бы-
лые годы.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

.ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Сельское хозяйство останется флагманом экономики
6 октября исполнился один год с момента первой сессии 
седьмого созыва депутатов Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания. Своими впечатлениями о том, как 
прошел этот год, мы попросили поделиться заместителя 
председателя Алтайского краевого Законодательного Со-
брания – председателя комитета по аграрной политике 
и природопользованию, первого заместителя секретаря 
Алтайского регионального отделения политической 
партии «Единая Россия» Сергея Серова.

– В новом созыве вы вновь 
возглавили комитет по 
аграрной политике и приро-
допользованию.

– Мне приятно, что мои коллеги 
в третий раз доверили возглавлять 
комитет, в вопросы ведения которого 
входит важнейшее направление в 
Алтайском крае – сельское хозяйство. 
Необходимо понимать, что комитет 
по аграрной политике и природо-
пользованию является одним из 
ключевых. Его деятельность носит 
стратегическую направленность. 
Выбрав правильный курс на импор-
тозамещение, благодаря поддержке 
государства, совместной и слажен-
ной работе региональной власти и 
наших аграриев мы стали одними 
из лидеров в стране по производству 
сельскохозяйственной продукции.

– В сложившихся условиях 
можно ли говорить о по-
вышении роли края и о его 
узнаваемости в масштабах 
страны?

– Безусловно, в крае успешно 
решается задача обеспечения про-
довольственной безопасности, что 
особенно важно в условиях жесточай-
ших санкций. Более того, благодаря 
уникальным природно-климатиче-
ским условиям в сочетании с трудом 
всех жителей края мы имеем яркие 
и неповторимые бренды. Это алтай-
ский мед, сыр, продукция пантового 
мараловодства, алтайская мука и в 
целом экологически чистые продук-

ты. Эти бренды известны не только 
в России, но и за границей.

Например, в начале октября в 
Москве состоялась традиционная 
российская агропромышленная вы-
ставка «Золотая осень-2017». В меро-
приятии участвовали делегации всех 
субъектов России. Хочу отметить, что 
Алтайский край на таких представи-
тельных площадках воспринимают 
как ведущий аграрный регион, к 
мнению которого прислушиваются 
и перенимают опыт.

– 2017 год президентом Рос-
сии Владимиром Путиным 
объявлен Годом экологии. 
Вопросы охраны окружаю-
щей среды также относятся 
к вопросам ведения вашего 
комитета.

– На мой взгляд, это абсолютно 
правильное и своевременное ре-
шение. Мы должны заботиться о 
своем будущем, о будущем наших 
поколений. Алтайский край и эколо-
гия – это два понятия, которые тесно 
пересекаются и неразрывно связаны 
друг с другом. Наша малая родина 
славится своими природными ре-
сурсами, животным и растительным 
миром. Это рекреационный центр 
Сибири, привлекающий в послед-
ние годы все большее количество 
туристов.

Мы единственный регион в Рос-
сии, где расположены уникальные 
природные комплексы – релик-
товые ленточные боры. Это тоже 
наш бренд, объект, который виден 

из космоса невооруженным глазом. 
Они выполняют важную защитную 
функцию – аккумулируют влагу, за-
щищают от песчаных бурь, предот-
вращают опустынивание земель.

Лесное хозяйство края динамично 
развивается, на должном уровне про-
водятся необходимые мероприятия 
по использованию, охране, защите и 
воспроизводству лесов, сохранены их 
экологический и ресурсный потенци-
алы, биологическое разнообразие. Еже-
годно в лесном фонде края проводятся 
лесовосстановительные мероприятия 
на площади свыше 10 тыс. га.

В крае функционируют 100 особо 
охраняемых природных террито-
рий общей площадью 772 тыс. га, 
включающих 37 государственных 
природных заказников, 62 памятни-
ка природы, природный парк «Ая». 
Особо охраняемая территория фе-
дерального значения представлена 
государственным природным запо-
ведником «Тигирекский». В регионе 
активно проводится работа по рас-
ширению совокупной площади запо-
ведных мест. До 2025 года их общая 
площадь должна составлять 10% от 
площади края.

– Вы неоднократно говорили 
о новом импульсе развития 
мараловодства в крае.

– Да, совершенно верно. Вопрос 
законодательного обеспечения раз-
вития пантового оленеводства края 
находится на контроле в комитете. 
Для нашего края эта подотрасль сель-
ского хозяйства на особом счету. Се-
годня алтайские панты известны не 
только в нашей стране, но и далеко 
за ее пределами. В последние годы 
развитие отрасли в крае вышло на 
новый уровень – практически во всех 
маральниках созданы оздоровитель-
ные комплексы. География присут-
ствия туристов с каждым годом рас-
ширяется, сегодня в Алтайский край 
приезжают гости со всей России, от 
Москвы до Сахалинской области.

Нам удалось добиться внесения из-
менений и ликвидировать правовой 
пробел в Правилах использования 
лесов для ведения сельского хозяй-
ства. В новой редакции Правила 
определяют порядок осуществления 
пантового оленеводства на лесных 
участках в местах обитания живот-
ных, используемых для мараловод-
ства. Кроме того, на лесных участ-
ках, предоставленных для ведения 
пантового мараловодства, по новым 
правилам допускается возведение 
ограждений. Решение этого набо-
левшего вопроса открывает новые 
горизонты для развития отрасли 
пантового оленеводства в регионе. 
Дело в том, что маралов необходимо 
содержать на обширной территории, 
в том числе и на лесных землях, так 
как эти угодья являются естествен-
ной средой обитания маралов.

– Расскажите об инициативе 
Законодательного Собрания 
по заготовке валежника для 
нужд жителей региона.

– Тема заготовки валежника уже 
давно находится в фокусе внимания 
депутатов комитета. Существующая 
в настоящий момент процедура от-
пуска валежника очень длительная. 
Для граждан она составляет 90 дней, 
для юридических лиц – 120 дней. В ре-
зультате тысячи кубометров валежной 
древесины гниют в лесах и остаются 
невостребованными ни арендатора-
ми лесных участков, ни гражданами.

Еще в июне 2016 года депутаты 
АКЗС вышли с законодательной 
инициативой в Государственную 
думу – предоставить регионам право 
разрешать бесплатную заготовку 
валежника. Наш законопроект по-
лучил широкую поддержку других 
субъектов России, что свидетель-
ствовало о его актуальности и вос-
требованности. К сожалению, на тот 
момент Государственная дума нашу 
инициативу не поддержала. Мы про-
должили работу в этом направлении, 

в том числе активно используя по-
тенциал вновь избранных думцев от 
Алтайского края. В настоящее время 
на рассмотрении Государственной 
думы находится законопроект, пред-
полагающий, что Лесной кодекс бу-
дет дополнен понятием «валежник» 
как недревесного лесного ресурса. 
Это изменение позволит гражданам 
осуществлять заготовку валежника 
бесплатно для собственных нужд.

– На октябрьской сессии За-
конодательного Собрания в 
первом чтении был принят 
краевой бюджет на 2018 год 
и на плановый период 2019 и 
2020 годов. Что ждать агра-
риям региона?

– Депутаты утвердили общий объем 
доходов краевого бюджета в 2018 году, 
который составит 83,6 млрд рублей, 
и объем расходов – 88,4 млрд рублей. 
Сельское хозяйство всегда было од-
ной из ведущих отраслей экономи-
ки Алтайского края, оно формирует 
агропродовольственный рынок, тру-
довой и поселенческий потенциалы 
сельских территорий региона. Руко-
водство страны и края ставит задачу 
сохранения объема финансирования 
госпрограммы развития сельского 
хозяйства в 2018 году не ниже уровня 
государственной поддержки агропро-
мышленного комплекса в 2017 году.

Считаю, что мы при формирова-
нии бюджета на 2018 год справились 
с поставленной задачей – максималь-
но предусмотрели затраты региона 
по статье «Сельское хозяйство» на 
софинансирование федеральных 
программ, с тем чтобы сохранить 
действующие направления госу-
дарственной поддержки. Можно с 
уверенностью сказать, что при ис-
полнении бюджета агропромышлен-
ный комплекс края не снизит темпы 
своего развития и будет оставаться 
флагманом экономики региона.

Беседовала 
Ирина ЗОТОВА.

В праздновании 85-летия предприятия приняли участие 
представители Алтайского казачьего общества 

и Барнаульской митрополии.

На постаменте установили три новые мемориальные плиты.

Виктор Труханов почти сорок лет проработал водителем 
на Барнаульской автобазе № 1.

Б «О»,  «Т», 
   
    
 Б 
 №1.

После 
Интернета 
руки мыл?

В рамках всероссийского 
Единого урока безопасности 
в сети Интернет специалисты 
Алтайского филиала «Ростеле-
кома» посетили школу № 125 
Барнаула.

До этого они разработали мето-
дические материалы по кибербезо-
пасности в виде цветных букле-
тов для детей среднего, старшего 
школьного возраста и раскрасок 
для учащихся начальных клас-
сов. А для родителей подготовили 
памятки: «Правила безопасного 
поведения в киберпространстве» 
с пометкой «обсудите вместе с деть-
ми» и цветной буклет «Безопасно 
родителям – спокойно детям!».

Выступая перед школьниками, 
специалисты озвучили несколько 
важных правил поведения в Интер-
нете, соцсетях и при обращении с 
мобильным телефоном. Например, 
нельзя подбирать пароли к чужим 
аккаунтам или создавать аккаунт с 
чужими фотографиями – это пре-
ступление. Нельзя оскорблять, 
унижать, распространять о ком-то 
ложную информацию. Нужно обду-
манно отвечать на комментарии и 
игнорировать неприличные посла-
ния. Не стоит открывать файлы от 
незнакомых людей и принимать за 
истину все, что пишут в Интернете.

Самая важная часть урока была 
посвящена киберпреследованию 
как одной из форм школьного терро-
ра с помощью электронных средств 
общения. Специалисты рассказали, 
как распознать киберпреследова-
теля, что предпринять, если начал 
получать по Интернету неприятные 
текстовые сообщения, и какие пра-
вила нужно соблюдать, чтобы себя 
обезопасить. В буклете для родите-
лей подчеркнуто: ребенок должен 
знать, что в случае киберпресле-
дования ему нужно поговорить с 
кем-то, кому он доверяет.

По окончании урока первокласс-
ники в подарок от компании полу-
чили красивые раскраски «Советы 
киберсветофора», пятиклассни-
ки – буклеты с памятками для 
себя и своих родителей, а также 
сувенирную продукцию «Росте-
лекома». Кроме того, в краевое Ми-
нистерство образования и науки 
переданы комплекты учебных 
пособий для распространения в 
образовательных учреждениях, 
в том числе 10 тысяч буклетов 
для старшеклассников, столько 
же памяток для родителей и две с 
половиной тысячи раскрасок для 
начальных классов.

Людмила ЕРМОЛИНА

.ВАЖНО.



 № 207 (29594) 
Среда, 1 ноября, 2017 год4 МОЗАИКА

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИЙ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Сайт: ap22.ru. E-mail: mail@ap.altai.ru Телефоны: 35-46-85 - приемная; 63-34-78, 63-44-30 (факс) - отдел рекламы (reklama@ap.altai.ru);63-37-17 - отдел распространения; 
63-34-67 - отдел новостей.
Наш расчетный счет: отделение Алтайское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Подписано в печать 31.10.2017 г. Выход по графику - 17.30, фактически – 17.30. Общий тираж - 25 436 экз.Индекс 50300. Тираж - 24 593 экз. Индекс 50303 (с официальными документами).  Тираж - 843 экз.  Заказ № 5600. Свободная цена.Учредители: Администрация Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».  Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтай», 656043, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Алтайскому краю и Республике Алтай. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н. Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В. Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А. Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д. Алексенко - (8-385-68) 5-28-45
БИЙСК  - П.П. Сидоренко - (8-385-4) 32-97-34 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СЕМЬ Я  .
«Никому не отдам»

С   
Знакомьтесь: жители Шипу-

ново – Суховы. Супруги Мари-
на и Саша, их дети Света, Вика, 
Катя, Сережа и Вова возрастом 
от десяти до полутора лет. Подо-
печные Комплексного центра 
социального обслуживания 
населения. Живут небогато в 
неблагоустроенном съемном 
доме. Правда, и за аренду платят 
сумму, необременительную для 
бюджета семьи.

На кухне пахнет борщом. 
Марина, профессиональный 
повар, готовит его по всем 
правилам кулинарной науки. 
Рядом с матерью примостилась 
с тетрадками Вика. Ей нравится 
делать уроки и одновременно 
наблюдать, как мать хлопочет 
по хозяйству. В соседней комна-
те спят малыши и вернувшийся 
с ночной смены глава семейства 
Александр. Все в сборе, кроме 
старшей Светы. Она учится 
в Алейске в коррекционной 
школе.

Многодетная мама, не отвле-
каясь от шинковки овощей для 
обеда, рассказывает:

– Сейчас у нас все уже более- 
менее. Что было – вспоминать 
не хочу. Муж выпивал, дети 
в нашем старом холодном до-
мишке перемерзали, болели 
постоянно. Соцзащита предло-
жила помощь, я согласилась. Из 
страха, что малышню у меня 
заберут. Это сейчас понимаю, 
что не справилась бы сама, без 
поддержки.

Язык не поворачивается 
сказать, что семья Суховых на-
ходится в социально опасном 
положении. На мой взгляд, 
сомнительно само право при-
менения этого термина по 
отношению к людям милым, 
открытым, но попавшим в не-
простую историю. Не первый 
год их курируют специалисты 
центра, две Елены, Свечникова 
и Качусова. «Улучшения есть, и 
мы этому рады», – сдержанно 
говорят об успехах женщины, за 
плечами которых опыт работы 
с такими семьями.

В трудную жизненную ситу-
ацию зайти легче, чем выйти 
из нее. О том, как начинали 
работать с Суховыми, расска-
зывает заведующая отделением 
профилактики безнадзорности 

несовершеннолетних Елена 
Свечникова:

– В начале пути победой стало 
уже то, что Марина и Александр 
осознали наличие проблемы. 
Они практически сразу пошли 
на контакт, приняли помощь 
специалистов, выполняли ре-
комендации.

Семья Суховых была взята 
на социальное сопровождение. 
УСЗН по Шипуновскому райо-
ну выделило ей материальную 
помощь, а местные спонсоры 
собрали вещи и продукты, 
приобрели мебель. Помогли 
оформить документы на пола-
гающиеся выплаты, устроили 
старшую Свету в коррекцион-
ную школу, а младших детей 
– в социально-реабилитацион-
ную группу «Малышок», где с 
ними занимаются педагоги  
Комплексного центра. Пока 
специалисты вместе с супру-

гом Александром подыскивали 
подходящее для многодетной 
семьи жилье, Марина согласи-
лась пожить с младшим Вовой 
в отделении временного пребы-
вания для женщин с детьми, 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации, а девочки 
проходили социальную реаби-
литацию в краевом реабили-
тационном центре. Ключевой 
момент, по поводу которого 
чаще всего неистовствуют об-
щественники, мол, «ювеналы» 
распоясались, детей у матерей 
отбирают. Это важно: не отби-
рают, а дают взрослым возмож-
ность решить свои проблемы. 
Вылечиться от алкоголизма, 
найти работу, отремонтировать 
дом – в общем, создать детям 
нормальные условия жизни. 
Если даже для этого понадобит-
ся год – не вопрос, действуй. На 
это время заботы о ребятишках 
возьмет социальная служба. 
Сумели родители навести поря-
док в своей жизни, как Суховы, 

– будьте счастливы со своими 
детками.Н   

Недавно делегация Минтруд-
соцзащиты Алтайского края 
вернулась из Мурманска с VIII 
Всероссийского форума «Вместе 
– ради детей!». Представленные 
нашими специалистами техно-
логии социальной работы реко-
мендованы другим регионам 
страны в качестве передового 
опыта.

В числе делегатов работал на 
форуме и шипуновский Ком-
плексный центр социального об-
служивания населения. Специ-
алист отделения профилактики 
безнадзорности и правонаруше-
ний среди несовершеннолетних 
Елена Качусова рассказала, что 
программа сопровождения та-
ких семей, как Суховы, реали-
зуется на Алтае уже несколько 
лет по направлениям, включая 

социальный патронат и работу 
с алкоголизированными семь-
ями.

Не всех подопечных удается 
вывести на достойный уровень 
жизни, это правда, но к такому 
итогу реализации программ и 
технологий стремятся коллеги 
Елены Владимировны:

– Мы помогаем маме пройти 
лечение в наркологическом ста-
ционаре, а потом контролируем, 
выполняет ли она рекоменда-
ции врачей,  не сорвалась ли 
снова. Обязательное условие 
– желание и заявление чело-
века, на основании которого 
составляется индивидуальная 
программа, включающая пси-
хологическое, юридическое, 
социальное, педагогическое и 
медицинское сопровождение 
семьи при обязательном межве-

домственном взаимодействии. С 
центром занятости населения, 
например. Большинство пью-
щих мам и пап – это неустроен-
ные безработные люди. Подбор 
вакансий для них – это часть 
«лечения». На предприятиях 
сельхозпереработки рабочие 
руки нужны постоянно, плюс 
действует краевая программа 
поддержки социально уязви-
мых семей. Было бы желание 
работать…

– Судя по умеренности тона, с 
которым вы говорите об успехах, 
все нелегко.

– У нас как в медицине: чем 
раньше выявлена социальная 
болезнь неблагополучия, тем 
выше шансы на исцеление. На 
учете в нашем отделении со-
стоят 54 семьи, находящиеся в 
трудной жизненной ситуации, 
работает 12 программ по их со-
провождению. Самое популяр-
ное направление – медицинское 
как раз потому, что проблемы 
семей связаны со злоупотребле-
нием спиртным. Когда удается 
помочь людям избавиться от 
пагубной привычки, продолжа-
ем социальный патронат до тех 
пор, пока не добьемся стойкого 
результата и уверенности, что че-
ловек, начавший новую жизнь, 
к прежней не вернется. Но надо 
понимать, что в запущенных 
случаях помочь очень трудно. 
Хотя бы потому, что женский 
алкоголизм лечится сложнее 
мужского. И тут надо подклю-
чать все ресурсы – друзей и 
родных, административную 
комиссию, медиков и педагогов.

Резюмируем. Чтобы раковая 
клетка не разрослась в неопе-
рабельную опухоль, ее нужно 
вовремя выявить. И в маленьком 
селе, где все друг друга знают, 
и в городе должна работать об-
щественность. Не замалчивать, 
если ребенка из детского сада 
забирает нетрезвая мама или 
за стенкой у соседей изо дня 
в день продолжаются пьяные 
скандалы. Случаи выздоровле-
ния? Да, их немало. Главное – не 
запускать «болезнь».

Тамара ПОПОВА
(фото предоставлено
Минтрудсоцзащиты)

  ЭТО ИНТЕРЕСНО .

– рыхление, обрезка, прополка, лече-

ние, пикировка

– проверка семян на всхожесть, замачи-

вание, протравливание

– хорошее время для занятий цветами

– отличное время для полива растений

–  уничтожаем вредителей дома в ящи-

ках и теплицах

– экспериментируйте в эти дни, может 

быть, получится нечто оригинальное

– поработайте с вьющимися и декора-

тивными культурами
– в эти дни лучше не вмешиваться в 

жизнедеятельность растений
– высаживаем «вершки», т.е. все, что рас-
тет вверх (сокодвижение к листьям)
– высаживаем «корешки», т.е. все, что 

растет вниз (сокодвижение к корням)

– подошло время для подкормки удо-

брениями и микроэлементами

– закладываем на хранение консервы 

и овощи, чистим от гнили и плесени 

погреба и ямки, проветриваем

– рекомендуется сажать наседок на гнез-

до, они будут особенно терпеливыми

  ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ .

Увы, реалии часто ставят в один смысловой ряд 
слова «многодетность», «социальное неблагопо-
лучие» и «запущенность». Семей, от которых за 
версту веет бедой, хватает и в селах, и в городах. 
СМИ много пишут и говорят об их поддержке, 
но время расставляет свои акценты. Чтобы 
мамы, папы и дети научились жить красиво и 
достойно, их буквально за руку выводят на пра-
вильную дорогу.

  СПРАВКА .
В работе VIII Всероссийского форума «Вместе – ради де-

тей!» участвовало 700 человек из 63 регионов страны. Итоги 
реализации госпрограммы «Дети Алтая» и 13 проектов Ал-
тайского края получили высокую оценку организаторов и 
были рекомендованы как передовой опыт другим регионам. 
20 делегатов края – представителей учреждений соцзащи-
ты Бийска, Новоалтайска, Барнаула, Шипуновского района 
получили сертификаты. В номинации «Никому не отдам» 
алтайская команда удостоена диплома профессионального 
признания. Руководитель делегации заместитель министра 
труда и соцзащиты края Наталья Оськина вошла в пул веду-
щих российских экспертов.
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  ИСПЫТАНО НА СЕБЕ .

Жители краевой столицы продол-
жают продавать необычных жи-
вотных. На этот раз барнаульцы 
выставили на продажу самую круп-
ную породу кроликов – ризен.

Сам продавец рассказал, что чистопородные 
животные от известных заводчиков Германии, 
Словакии и Голландии. Все производители 
завезены из Европы, на кроликов имеются 
родословные, оценочные листы с выставок.

Колоритный зверек весит от 6 килограм-

мов и более. Как правило, до 10 кг. Лопоухие 
действительно очень большие. К слову, длина 
их тела составляет в среднем 73 см, а длина 
ушей достигает 20 см.

За огромными пушистиками нужно береж-
но ухаживать. Жилье для питомцев должно 
быть просторным и теплым. В основном едят 
овощи, зеленые корма и, конечно же, траву, 
а в холодное время года – сено и комбикорм.

Стоимость варьируется от 300 до 1 тысячи 
рублей.

Лина ГОРДЕЕВА

Самый ушастый великан

Предложение поиграть 
в шахматы поступило 
неожиданно от одной 
хорошей знакомой. Ди-
алог наш был примерно 
следующим:

– Слушай, тут в 12-й школе 
шахматный кружок работает. 
Тренеры хотят, чтобы ребята 
поиграли с каким-нибудь из-
вестным в городе человеком. 
Выручишь?

Что я какой-то сильно извест-
ный в городе – это, конечно, мож-
но поспорить. Впрочем, Бийск 
– город небольшой, через пять 
человек все друг другу знакомы 
и, соответственно, «известны». А 
вот в шахматы играть нравится. 
Поэтому и согласился.

Помню, в моей школе было 
настоящее шахматное пове-
трие. После каждого урока мы 
спешили наперегонки в «Ком-
нату пионеров», тогда еще были 
такие комнаты, и всю перемену 
резались в шахматы, причем 
играли и младшие школьники, 
и будущие выпускники.

В кружке было интересно, 
даже приходилось с перемен-
ным успехом участвовать в со-
ревнованиях. И тут такой шанс 
– вспомнить былые навыки, 
пусть и с ребятами младшего 
школьного возраста. Сразу же 
решил – буду поддаваться, чтобы 
им уж совсем обидно не было. 
Однако играть неожиданно для 
себя пришлось в полную силу, 
и даже её не хватило. Шахматы 
не прощают самонадеянности.П  

Сама игра проходила в суб-
ботний день в спортзале школы 
№ 12 г. Бийска. Там мою скром-
ную персону ждал первый сюр-
приз. Оказывается, это была не 
просто игра, а настоящий шах-
матный турнир с поднятием 
флага России, исполнением гим-
на нашего государства и други-
ми непременными атрибутами 
соревнований подобного уровня. 
Только после завершения необ-
ходимого церемониала начался 
сеанс одновременной игры на 20 
досках. Сеансером, как вы уже, 
наверное, догадались, неожидан-
но оказался автор этих строк.

Ну что ж, подумалось мне, где 
наша не пропадала, попробую 
себя и в сеансе одновременной 
игры. Тренеры юных шахмати-
стов, учащихся вторых, третьих, 
четвертых классов, Ирина Кар-
пова и Сергей Беляев немного 
успокоили, дескать, здесь чело-
века 2 – 3 играют на разряд, а 
остальные пока только учатся.

А за шахматными досками 
в это время меня ожидали Ра-
дышевский Даниил, Жалимов 
Даниил, Богомолова Мария, За-
харова Полина, Джаббаров Ву-
сал, Яковлев Степан и их друзья.

И вот сеанс начался. Для 
такого шахматиста, как я, это 
был первый такой интересный 
опыт. Всегда играл на одной до-
ске, тщательно продумывал по-
следствия того или иного хода, 
подолгу размышлял над ходами 
противника. А тут оказалось 20 
досок, на каждой развивается 
своя ситуация и везде надо сле-
дить, какую такую «нехорошую 
вещь» собираются задумать 
юные шахматисты.М   

Оказалось, что это тяжело – 
играть на нескольких досках 
сразу. Да и противники не осо-
бо жалели пришедшего к ним 
гостя, а постоянно строили 
всяческие шахматные кавер-
зы. В конце концов на одну из 
них я и попался. Вы, наверное, 
будете смеяться, но мне поста-
вил мат второклассник. Я не-
доуменно взирал на доску и не 
мог поверить, что это вообще 
могло произойти. Но позиция 
ясно говорила – это мат, конец 
игры, finita... Мой король ока-
зался под ударом, вследствие 
чего, немного посомневавшись, 
он выбросил белый флаг. Мы 
пожали друг другу руки. Что 
сказать, молодчина!

Сеанс одновременной игры 
вновь пошел своим чередом, но 
это длилось недолго, так как 
ещё один молодой человек 
неожиданно произнес самое 
страшное для шахматиста сло-
во – «мат». Мой бедный король 
бездарно сложил голову под уда-
ром сразу двух фигур – ферзя 
и коня. И сделать уже ничего 
было нельзя. Красивый мат, од-
ним словом. И снова крепкое 
рукопожатие и поздравление 
от души.

Сеанс продолжился и ноги 
как-то начали потихоньку ныть 
– походи-ка от одной доски к дру-
гой. Спасибо тренерам – через 
некоторое время они постави-
ли стулья у досок, за которыми 
приходилось задерживаться по-
долгу, так как за ними сидели 
неслабые игроки. Вот все-таки 
вопрос! Как гроссмейстеры игра-
ют на десятках досок, это ж ноги 
можно истоптать?!

Игра шла своим чередом, и 
вот снова опасный момент – 
мат! Ура! Наконец и моя очередь 
пришла произнести это заме-
чательное слово. Юный шахма-
тист просмотрел угрозу, за что 

и поплатился. Традиционное 
пожатие рук  – и вновь с головой 
в шахматные баталии.

После ещё одного круга подо-
шел Сергей Беляев с просьбой 
провести награждение уже 
сыгравших. С удовольствием 
вручил грамоты и сладкие при-
зы победителям и грамоту за 
волю к победе проигравшему 
ученику.

Игра вновь продолжилась, и 
чем бы кончилось дело, трудно 
сказать. Спасенным от серии 
обидных проигрышей, а может 
быть, лишенным ряда блестя-
щих побед над юными против-
никами я оказался из-за того, 
что надо было срочно ехать уже 
в другое место. Целых два часа 
за игрой пролетели незаметно. 
Меня мужественно подменил 
тренер, который и завершил 
сеанс одновременной игры с 
мальчишками и девчонками.В  

Собираясь уезжать, зашел на 
несколько минут к директору 
школы № 12 Марине Ресслер и 
поблагодарил её за столь цен-
ный приобретенный опыт. 
Она в свою очередь пригласила 
бывать у них почаще, играть с 
учениками, над чем, конечно, 
я пообещал подумать. Про себя 
добавил – крепко подумать. Как 
ни крути, а проигрывать детям 
мне не особо нравится. Впро-
чем, это все шутка.

На самом деле я получил 
истинное удовольствие и от 
сеанса одновременной игры, 
и от общения с детьми. Кстати, 
организаторы очень серьезно по-
дошли к соревнованиям. Юные 
шахматисты с удовольствием 
пили сладкий чай и кушали 
пирожные, пока ожидали сво-
его хода. Обиженным с турнира 
не ушел ни один. Лидеры полу-
чили дипломы победителей; 
участники, проигравшие свои 
партии, – дипломы за волю к 
победе, а я – бесценный опыт 
и отличное настроение на весь 
день!

Когда ехал дальше по делам, 
в голове крутилась мысль – а 
ведь права была министр об-
разования России Ольга Васи-
льева, предложившая ввести 
уроки шахмат в наших школах. 
Пусть даже по-настоящему та-
лантливых шахматистов будет 
немного, но эта игра не прой-
дет даром для ребят – научит их 
стратегическому мышлению, 
основам анализа, тактике и 
другим полезным качествам.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото предоставлено
МБОУ «СОШ № 12»)

Как я в шахматы играл…

Главное богатство семьи Суховых – дети.

Собкору «АП» пришлось не просто.


